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Le  vrai  visage  de  la  «concertation»  !  
  

photos  pour  illustrer  notre  année  
2010-2011,   on   pourrait   enfin  
démontrer   concrètement   ce   que  
veut   dire   le   mot   «concertation»  
pour   un   organisme   de   bassin  
versant   comme   le   nôtre.   On   y  

a   déjà   vues   comme   des   pêches  
é l e c t r i q u e s ,    d e s  
échantillonnages,   des   rencontres  
avec   des    c i toyens ,   des  
plantations   et   distributions  

des  associations  de  lac,  etc.  Mais  
on   y   verrait   plus   souvent   des   assemblées   de   tables   de  
concertation   avec   parfois   près   de   cinquante   personnes.   On  
regarderait   aussi   la   réalisation   de   près   de   15   ententes   de  
bassin   dans   deux   sous-bassins.   Enfin,   on   visionnerait   aussi  

élus  municipaux  et  divers   partenaires  des  milieux   forestiers,  
agricoles  ou  communautaires.  

  
En   fa i t ,    la  
signification   de   la  
GIEBV   (gestion  

p a r    b a s s i n  
versant)  prendrait  
une   forme,   ou  
u n e    i m a g e  
beaucoup   plus  

restauration  des  Trois-Lacs  entraîna  la  réalisation  complète  et  
-bassin,   le  

premier,  celui  des  Trois-Lacs.  De  la  même  façon,  le  cycle  du  
PDE   de   la   rivière   Desrosiers   est   très   avancé   et   voit  
maintenant  se  concrétiser   les  premières  ententes  de  bassin.  
Dans  ces  deux  cas,   le  mot  concertation  a  pris  tout  son  sens  

concrètes.  
  
Deux   autres   sous-
secteur  de  Baie-du-Febvre,  où  le  portrait  et  le  diagnostic  sont  
choses   faites,   et   le   secteur   de   la   rivière   Bulstrode   qui   a   vu  

plusieurs  tables,  dans  plusieurs  régions  de  notre  grand  bassin  

sous-bassins   pourrait-on   dire.   Les  mauvaises   langues   diront  

organisation,  sans  être  en  action  souvent  sur  le  terrain,  a  su  
amener  pas  mal  de  gens  à  y  être.  Cette  année  nous  pouvons  
dire  fièrement  que  concertation  =  action  !  Et  de   là,  visibilité  

directrice  pour  ce  travail  de  pionnier.  

La mission de Copernic est de promouvoir la gestion intégrée des ressources du 
bassin versant de la rivière Nicolet afin de favoriser la protection et la mise en 
valeur du milieu hydrique et la pérennité économique de ses usages. La 

durable.  
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Nouveaux employés stagiaires! 

COPERNIC  accueille  deux  employés  stagiaires  pour   la  saison  estivale   :  Gabriel  
Landry   et   Frédérik   Toupin.   Gabriel   Landry   est   étudiant   en   géographie   à  

-Rivières.   Il   travaille   comme   chargé  de  projet     
bande  riveraine  dans  les  municipalités  ciblées  du  sous-bassin  versant  des  Trois  

demande   ainsi   que   des   conseils   pratiques   sur   la  
  

  
Frédérik   Toupin,   pour   sa   part,   est   étudiant   à  

-
Catherine-de-la-Jacques-Cartier.   En   tant   que  

réaliser  des  inventaires  fauniques  (invertébrés,  benthiques,    poissons,  oiseaux  et  mammifères)  
de   la  rivière  Nicolet  dans   le  secteur  des  Bois-Francs.  Ce  projet  a  pour  but  de  sensibiliser   les  

Corporation  de  gestion  des  rivières  des  Bois-Francs  (CGRBF).  

Cependant,  les  foudres  que  Dame  Nature  nous  a  faits  endurer  ce  printemps  nous  amène  à  réfléchir  
-ci  de  contrôler  son  

environnement   a   des   limites,   et   ces   limites   sont   de   plus   en   plus   évidentes   et   visibles.   Comment  
passer   sous   silence   ce   qui   se   passe   dans   la   vallée   du   Richelieu   depuis   2  mois?   Peut-être   que   la  

que  cumulent  les  organismes  de  bassins  versants.  À  nous  de  jouer!  

Gabriel  Landry  

Frédérik  Toupin  

Mot du chargé de projet régional bassin versant -‐  
Rémi Magnan Gaudreau 



Bassin versant des Trois Lacs 
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Nouveaux  outils  à  votre  disposition  
  
Actions  des  Trois  Lacs  

différents  sujets  sous  forme  de  fiches.  Les  bonnes  pratiques  culturales  y  sont  promues,  ainsi  que  les  informations  sur  une  

  
  
Suivi  des  ententes  de  bassin  et  des  actions  
  

   :  http://
www.copernicinfo.qc.ca/contenu/gestion_sous_bassin_versant_3_Lacs.html.   Les   actions   se   poursuivent,   continuons   nos  
efforts!  
  
  

Manon  Couture  
Chargée  de  projet  -  bassin  versants  

http://www.copernicinfo.qc.ca/contenu/gestion_sous_bassin_versant_3_Lacs.html
http://www.copernicinfo.qc.ca/contenu/gestion_sous_bassin_versant_3_Lacs.html
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La  vallée  de  la  rivière  Bulstrode,  un  écosystème  à  découvrir  
  
La  rivière  Bulstrode  coule  en  direction  nord-ouest  avant  de  faire  un  crochet  en  direction  sud-ouest  

St-Fortunat,  Sainte-Hélène-de-Chester  et  Saint-
Ferdinand.   Le   paysage   est   ensuite   dominé  par  

  
  

ont   subi   de   nombreuses   transformations   au   fil  
des  dernières  décennies.  Les  profils  de  certains  

La   végétation   riveraine   est   peu   diversifiée.   Des   études   menées   dans   les  
années  1980  démontrent  une  eau  de  qualité,  mais  des  températures  trop  
chaudes  pour  favoriser  les  salmonidés.  
  

manque  que  quelques  efforts  minimes  pour  en  faire  un  milieu  exceptionnel.  Plus  de  détails  sont  disponibles  sur  le  site  internet  
de  COPERNIC  :  http://www.copernicinfo.qc.ca/contenu/gestion_sous_bassin_versant_Bulstrode.html.    

Manon  Couture  
Chargée  de  projet  -  bassin  versants  

http://www.copernicinfo.qc.ca/contenu/gestion_sous_bassin_versant_Bulstrode.html


Bassin versant de la rivière des Rosiers 
  

Projet  agricole  du  bassin  versant  de  la  rivière  des  Rosiers  
  

producteurs   agricoles   du   bassin   versant   de   la   rivière   des   Rosiers   peuvent   être   fiers   de  
participer  à  un  tel  projet  qui  aura  des  retombées  positives  pour  toute  la  communauté.  
  

pain  de  demain  et  nous  rappelle  que  malgré  notre  grande   ingéniosité,  nous  sommes  dépendants  de  son  bon  vouloir.  Les  
agriculteurs   sont   conscients   des   caprices   de   cette   dernière   et   jonglent   de   leur   mieux   avec   les   fluctuations   climatiques  

  des  

au  
  

  

possible  afin  de  mieux  cerner  leur  situation  et  travailler  de  concert  avec  eux  pour  améliorer  la  situation  sur  leurs  terres.  Mes  
  

  

-
réduction  de   la  pollution  diffuse  en  milieu  agricole  et  donne  un  bon  coup  de  pouce  aux  agriculteurs.  Le  volet  10.1  vise  à  

aide   financière  
couvrant      ouvrages   hydro-agricoles
enrochées,   de   tranchées   filtrantes,   de   ponceaux   avaloirs,   de   chutes   enrochées,   de   protection   de   sorties   de   drain   et   de  

réduit,  semis  direct,  culture  sur  billons)  ou  cultures  de  couverture  de  sol  (cultures  intercalaires  et  engrais  verts)  permettant  

  
  

à  
u,  

doivent  être  préservés  selon  une  vision  à   long  terme  si  nous  voulons  assurer   la  pérennité  du  milieu  où  nous  vivons.  Voici  
  

  
  
  
  

Stéphanie  Duranceau,  agronome  
Coordonnatrice  du  bassin  versant  de  la  rivière  des  Rosiers  

Groupe  Conseils  Agro  Bois-Francs  
Bureau:  819  795-3998  
Cellulaire:  819  740-8532  

Courriel:  sduranceau.clubbf@bellnet.ca    
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Assemblée générale annuelle 
  

Le   25   mai   dernier   au   Centre   communautaire   de   Sainte-Clotilde-de- ième  
assemblée  générale  annuelle  de  COPERNIC.  
  

auquel   ont   participé   quelques   administrateurs   et  
employés   de   COPERNIC.   Par   la   suite,   M.   Simon  
Boucher,   conseiller   à   la   municipalité   de   Sainte-
Clotilde-de-Horton   et   administrateur   de  

son   patelin   où   circulent   les   rivières   Nicolet   et  
Nicolet   Sud-ouest.   De   retour   au   Centre  
communautaire,   M.   Caroll   McDuff,   président   de  

canot  de  la  rivière  Bulstrode.  
  

  

S.O.S. Lac des Cèdres 
  

Une  rencontre  à  la  municipalité  de  Saint-Christophe-
se   pencher   sur   les   problématiques   rencontrées   au   Lac   des   Cèdre.   En   effet,   les   membres   de  

naturels.   Rappelons   que   le   Lac   des   Cèdres   est   un   élargissement   du   ruisseau   Roux,   créé  

faire   aussi   régulièrement   et   à  moindre   coût,   étant   donné   le   renforcement   du   règlement   relatif   à  

  

services   de   COPERNIC   afin   de   cerner   les   problématiques  
subvenant   dans   le   lac.   Une   table   de   concertation,   formée   de  

la   municipalité   de   Saint-Christophe-
afin  de  produire  un  portrait  et  un  diagnostic  du  bassin  versant  
du   ruisseau   Roux.   Une   visite   du   bassin   hydrographique  
constituera   la   première   étape  de   la   réalisation   des   documents  

photographies  et  des  données  terrains.    

riverains  de  ce  havre  de  paix  !  

Rémi  Magnan  Gaudreau  
Chargé  de  projet  -  bassins  versants  

Jean-François  Verrette  
Chargé  de  projet  -  communication  



Un   printemps   bien   rempli   pour   le   plan   régional   de   lutte   contre   les  
cyanobactéries!  
  

-du-Québec  2011-
er  

riveraine  démonstrative  au  réservoir  Beaudet  et   la  distribution  de  barils  de  récupération  
  

  
  :  16-20  Mai  2011  

  
Cette   année   encore,   nous   avons   eu   le   plaisir   de   réaliser   une  

semaine   bien   remplie   nous   a   fait   voyager   à   travers   notre   territoire  

que   ces   derniers   fussent   majoritairement   des   municipalités,   nous  
avons   aussi   rencontré   des   associations   de   riverains,   des   groupes  
environnementaux   ainsi   que   des   citoyens   indépendants.   Les   arbres  
distribués   devaient   être   utilisés   pour   la   bande   riveraine   et   sa  
revégétalisation.  Durant  cette  semaine,  près  de  12  000  arbres  ont  été  
distribués!    
  
Bande  riveraine  démonstrative  au  Réservoir  Beaudet  :  9-10  juin  2011  
  
La   bande   riveraine   démonstrative   a   été   élaborée   au   niveau   de  

réservoir  Beaudet,  située  Rue  de  Mésanges  à  Victoriaville.    
  

té  
-du-Québec  (CRECQ).  550  arbustes  ont  de  

plus   été   plantés.   En   réalisant   ce   projet,   nous   redonnons   une   efficacité   à   la   bande   riveraine   qui   avait   été   retravaillée   et  
dépourvue  de  végétation  afin  faciliter  le  travail  lors  de  la  construction  de  la  passerelle.  
  

Lors  des   journées  de  plantation  (9-10   juin),  deux  classes  provenant  
des   écoles   victoriavilloises   JPH   Massicotte   et   Notre-Dame-de-

le   cadre   du   Programme   PAJE   (partenariat   Action   Jeunesse   en  
Environnement)  développé  par  le  CRECQ.  Afin  de  bien  familiariser  les  
élèves  aux  notions  de  la  bande  riveraine,  nous  étions  préalablement  
faire  des  présentations  en  classe.  Puis,  dans  une  seconde  phase,  ces  
mêmes   élèves,   sous   la   supervision   des   différents   intervenants,   ont  
mis   la  main   à   la   terre   en   implantant   sur   les   lieux   les   structures   de  
stabilisation   végétale   ainsi   que   les   végétaux.   Un   panneau  

ainsi  que  les  rôles  des  différents  intervenants  dans  ce  projet.  
  

Ce  projet  a  été  rendu  possible  grâce  à  la  collaboration  avec  le  Conseil  
-du-Québec   (CRECQ)   et   leur  

-Francs  ainsi  que  de  la  
Ville  de  Victoriaville.    
  

  
  

Plan régional de lutte contre les cyanobactéries 
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Plan régional de lutte contre les cyanobactéries (suite) 

  
  

été   rendu   possible   grâce   à   la   subvention   donnée   par   le   Fonds  
écomunicipalité   IGA.   Ce   fond   nous   a   permis   de   distribuer   128  

directement  à  :  
  

pluviaux;;  
  

améliorer   la   qualité   des   différents   écosystèmes   retrouvés  
dans  nos  bassins  versants;;  

  
  

  
  

  
  
Formation  à  la  ville  de  Victoriaville    
  
Enfin,  la  ville  de  Victoriaville  a  fait  appel  à  nous  afin  de  former  et  supporter  leur  Patrouille  Verte  dans  le  cadre  de  leur  projet  
de  revégétalisation  de  bandes  riveraines  développer  pour  le  secteur  de  la  rivière  Gosselin.  
  
La   saison   a   commencé   du   bon   pied   pour   le   plan   régional   de   lutte   contre   les   cyanobactéries.   Nous   nous   affairons   à  
continuer  sur  cette  lancée!    

Bénédicte  Balard  
Chargée  de  projet  -  cyanobactéries  

 

Corporation  pour  la  promotion  de  

(COPERNIC)  
1000  rue  Champoux  

Saint-‐Albert  (Québec)  J0A  1E0  
  

Tél.  :  819  353-‐2121    
Téléc.  :  819  353-‐2740  

copernic@copernicinfo.qc.ca  
  www.copernicinfo.qc.ca  

mettre en place un projet en lien avec la protection de cette ressource, contactez-nous ! 
 

www.copernicinfo.qc.ca. 

Pour en savoir plus... 


